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La petite île en chantier 
 

2024 verra l’aboutissement de plusieurs chantiers : 
sealine, zone artisanale, Hameau, voierie… et le 
démarrage de nouveaux projets dont la station 
d’épuration. Il restera à enclencher les dossiers toujours 
en attente : construction de logements sociaux, 
équipements de production d’énergie renouvelable, un 
nouvel aménagement du port, etc.  
Voici un petit tour de l’île des travaux :  
 

Voierie – Remise en service de 
la voie d’accès à l’ouest de l’île, 
le Chemin Notre Dame, dans sa 
montée après l’Office de 
Tourisme            (ci-contre).  
 
 
 
 
 
 
 

 

 

–  Remise en état de la partie de la Rue de la Ferme en bas  
de la Place d’Armes. Quelques semaines éprouvantes pour  
les commerçants et les personnes âgées. Il est prévu en 2025 
de prolonger la remise en état de la suite de la  
Rue de la Ferme vers le phare jusqu’à  
la sortie du village,  puis du Chemin  
du Langoustier également jusqu’à la  
sortie du village.  
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Réduction des gaz à effet de serre 
La lutte contre les émissions des gaz à effet de serre, cause 
du dérèglement climatique, est une priorité mondiale. 
L’objectif est de réduire ces émissions de 40% à l’horizon 
2030 et de 75% à l’horizon 2050, par rapport à 1990. 
 

70% des émissions de GES de Porquerolles viennent des 
navettes de passagers 
Le bilan carbone réalisé en 2018 par des cabinets spécialisés, 
à la demande du Parc national, a montré que près de 70% des 
émissions de gaz de serre de Porquerolles étaient dues à la 
combustion thermique des navettes transportant des 
passagers vers Porquerolles à partir de différents ports du 
continent (hors trajet à partir de la Tour Fondue, plus court). 
 

 
 

Proposition pour réduire efficacement les émissions de GSE  
La priorité pour agir efficacement contre le dérèglement 
climatique est donc d’agir sur ces transports maritimes, tant 
qu’ils utilisent des énergies carbonées : 
 

 soit en réduisant la nombre de trajets hebdomadaires 
 soit en réduisant le nombre de navires sur ces dessertes 
 soit en réduisant un peu la vitesse 

 

Pour atteindre zéro émission en 2030, dans l’attente des 
navires à propulsion décarbonée. 
Les modalités devraient être définies en étroite collaboration 
entre la Métropole TPM et les compagnies maritimes 
concernées, dans le cadre des autorisations accordées par la 
Direction des ports pour l’accès au port de Porquerolles.  
Ces dispositions entreraient dans le cadre de la 
responsabilité sociétale des armateurs et des objectifs des 
collectivités territoriales pour la transition énergétique. 
 

La réduction de la vitesse présenterait plusieurs avantages  
 N’arrêterait pas l’activité des transporteurs 
 Applicable rapidement 
 Aucun investissement nécessaire 
 Résultats significatifs immédiats et continus pour réduire : 
- Les émissions de GES, cause du dérèglement climatique 
- Les pollutions atmosphériques, particules fines, cause de 

maladies respiratoires et cardio-vasculaires 
- La consommation d’énergie 
- Les coûts de fonctionnement 
 

Le seul inconvénient serait le petit allongement de la durée 
de traversée, ce qui ne devrait pas trop déplaire aux touristes 
en vacances qui optent pour les charmes du bateau. 

 

Les Armateurs de France estiment que la régulation de la 
vitesse est une mesure d’efficacité énergétique qui mènera 
à la décarbonation du transport maritime. En réduisant la 
vitesse de 1 nœud, les émissions de CO2 peuvent diminuer de 
15 à 20% selon les navires.  
La TLV l’a testé et a trouvé qu’en passant de 15 minutes pour 
aller à Porquerolles à 20 minutes, la consommation de 
carburant passait de 170 litres à 115 litres à l’heure. 

La Petite île en chantier - suite 
Sealine – Une fois n’est pas coutume, la pose de 
la canalisation s’est terminée en avance sur le 
planning ! Elle s’est effectuée en respectant 
scrupuleusement la préservation des herbiers de 
posidonie. Après les derniers tests techniques, la 
mise en service se fera avant le début de la saison 
estivale. Photo ci-dessous. 
 

Zone artisanale – La seconde partie de la 
rénovation de l’ensemble des établissements se 
terminera en avril avec la pose de panneaux 
solaires sur une partie des toitures et les premières 
réfections des façades. Photo ci-dessous. 

Port – Réparation des poutres de couronnement du 
Quai Lélia Le Ber (môle central). 
– Le projet de schéma d’aménagement du port est 
toujours en sommeil. 

Hameau – La rénovation énergétique des 
bâtiments du Parc national se poursuit. 
 

Agence bancaire – Le remplacement du 
distributeur de billets est prévu bientôt.  
 

Reconstruction de la station d’épuration – Voir 
article page 11. 
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Réunion publique avec Jean-Pierre Giran 

 

Le 13 février, à l'invitation du CIL, JP Giran, président de TPM et maire de Hyères, accompagné de plusieurs 
responsables de la municipalité et de la métropole, est venu répondre aux préoccupations des habitants. Cette réunion 
était le résultat d'un grand travail du CA du CIL qui consacre beaucoup de temps aux courriers, aux diverses rencontres 
et qui avait préparé en amont les questions posées suite aux discussions lors de son AG en janvier. N’ayant sur l’île que 
les deux heures entre les bateaux du matin, l’équipe municipale et métropolitaine n’a pu traiter en détail tous les sujets 
qui peuvent donc être séparés ainsi : 
 

Réponses satisfaisantes… 
 

 Reconstruction de la station d’épuration - détail page 11. 

 

 Le projet de 13 logements à la place de l’ancienne maison 
du médecin est en bonne voie. (voir article PI 32, page 7) 

 

 Le projet de 40 logements sur la ZAC Ste Agathe portant 
sur 40 logements, dont 16 logements sociaux, a été rendu 
constructible par le Conseil métropolitain du 22 février qui a 
entériné la modification du PLU (plan local d’urbanisme). Il 
restera à prendre en compte les nouvelles dispositions visant 
à renforcer la prévention et la lutte contre le risque incendie. 

 

 Les problèmes de correspondance bus/navettes vont 
faire l’objet d’une rencontre du service transport de TPM avec 
les parents d’élèves. Les aménagements d’attente à la gare 
maritime seront également examinés. 

 

 Le service voiturette est maintenu pour la saison (1/04 – 
30/10) mais ne sera pas augmenté en hiver. Pour info, Agnès, 
secrétaire de mairie, est à l’arrivée des bateaux de 14h30, 
15h30 et 17h tous les lundis, jeudis et vendredis, soit 9 
rotations pour les habitants des logements en haut de la côte. 

 

 Un point informatique en libre-service sera installé à la 
mairie annexe (modalités à définir).   

 L’état de la terrasse arrière de la Maison du Commandant, 
dégradée suite aux réparations des canalisations, sera 
amélioré. La salle des associations devrait être insonorisée. 

 

 La boîte aux lettres sera déplacée (enfin !) de sa cachette 
sur la place du village à la mairie annexe. 

 

 Concernant la propreté des poubelles aux points de 
collecte, de grands sacs pourraient être essayés.  

 

  Travaux - voir article détaillé pages 1 & 2. 

 

 Renouvellement de la délégation de service public pour la 
liaison maritime - voir article détaillé page 10. 
 

 Suites à donner… 
 

 Aucune solution n’a été encore été trouvée 
pour la « chambre du médecin de garde » 
demandée par Dr Contie. 

 

 Les toilettes publiques qui sont 
habituellement fermées l’hiver faute de contrat 
d’entretien pourront être ouvertes aux vacances 
scolaires de Noël et de février. Pourquoi 
encourager des touristes en basse saison sans se 
soucier de leur confort ? 

 

 Pour déposer une plainte il faut aller au 
commissariat de la Police nationale à Hyères. Les 
établissements susceptibles de créer des 
nuisances, notamment sonores, seront mis en 
garde. On risque d’ailleurs d’avoir moins de 
présence policière l’été à cause des JO. 

 

 La réfection de la route du Langoustier 
(impraticable par endroits par temps de pluie) 
n’est pas prévue dans l’immédiat. 

 

 Le projet de réaménagement du port est à 
l’arrêt. M. Giran pense qu’il faudrait se focaliser 
sur des aménagements concrets à l’entrée du 
village et du cœur de parc (triangle des pêcheurs, 
office de tourisme, toilettes publiques). 

 

 La question d’une nouvelle caserne pour les 
pompiers doit être étudiée pour faciliter la 
rapidité d’intervention mais également à cause 
des désagréments (proximité des poubelles et 
WC chimiques) l’été. 

 

Le CIL a adressé un compte-rendu détaillé à ses 
membres. Pour adhérer et recevoir la lettre du CIL 
voir l’article page 6. 
 

        
  

Les invités 
municipaux et 
métropolitains. 
 Photo M-JdC 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_61cf82f751894e7aac56f9b04222eb51.pdf
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Visite sur l’île du Secrétaire d’État de la Mer et de la Biodiversité 
 

Hervé Berville, secrétaire d'État chargé de la mer depuis juillet 2022, et 
également chargé de la biodiversité depuis le 11 février 2024, auprès du 
ministre de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires, a 
choisi Porquerolles pour sa première visite de terrain le 16 février.  
 

Accompagné du préfet du Var, du préfet maritime et du président de la 
Métropole et des élus locaux, il a rencontré la direction et les agents du 
Parc national et constaté les différentes actions du Parc.                 
 

Il a indiqué que « Cette 
année les dix  Parcs 
nationaux auront une 
enveloppe supplémentaire de 10 millions dont 1,4 millions pour le 
PNPC ». Du toit du Fort St Agathe, le ministre a observé la baie de la 
Courtade qui, avec les autres baies de l’île, devrait accueillir la future 
Zmel censée, d’après le ministre, apporter des revenus complémentaires 
pour le Parc. Sylvia Lochon-Menceau directrice du Conservatoire 
botanique national méditerranéen de Porquerolles a présenté les enjeux 
des collections variétales, en particulier celle de l’olivier, domaine dans 
lequel le conservatoire est devenu une référence. 

  Photos M-JdC 

 
Accélérer la production d’énergies renouvelables sur l’île  
 

Pour répondre à l’augmentation de nos besoins en 
énergie, en particulier en électricité, pour ne pas être 
dépendant des hausses de prix des marchés des 
énergies fossiles importées et des aléas géopolitiques, il 
est nécessaire d’accélérer notre production locale 
d’énergie renouvelable. L’objectif national et territorial 
est de porter à 32% la part produite à partir de sources 
renouvelables dans la consommation d’énergie finale 
d’ici à 2030 dont 40% pour la production d’électricité. 
 
 

À Porquerolles, la production d’énergies renouvelables 
se limite actuellement aux panneaux solaires de la 
terrasse du fort du Grand Langoustier et aux deux 
poubelles compressives de la Place d’Armes. 
L’installation de panneaux sur les toitures du Hameau 
(Parc national) est en cours. Celle d’une petite partie de 
la zone artisanale du port est prévue pour 2024-2025. 
Dans le port, quelques bateaux sont équipés de 
panneaux solaires et/ou d’éoliennes. 
 
 

Concertation publique pour le déploiement des 
énergies renouvelables 
La municipalité de Hyères, comme toutes les 
collectivités territoriales, a engagé une concertation 
visant à définir où implanter des zones prioritaires de 
projets d’énergie renouvelables. Pour Porquerolles, la 
loi précise que « dans les parcs nationaux, seuls les 
procédés de production voltaïque en toiture sont 
possibles ». Une première localisation a porté sur les 
toitures des propriétés publiques : Hameau du PNPC, 
Port (Capitainerie, toilettes), Igesa, Phare, et celles des 
propriétés privées à vocation professionnelle : 
commerces de la zone artisanale, Carmignac, La 

Courtade, Domaine de l’île, Mas du Langoustier. Il 
appartient à ces propriétés, si elles veulent installer des 
panneaux solaires sur leurs établissements, de 
rechercher les financements et de déposer leurs 
dossiers auprès des services de l’État.  

La loi permet aussi 
de créer des 
installations solaires 
sur les terrains 
agricoles et les 
parkings de plus de 
1500m2.  
 
 

Nécessité de concilier protection des sites et transition 
énergétique 
Il faut également répondre aux commerçants et aux 
habitants qui souhaitent installer des panneaux 
photovoltaïques pour leur consommation électrique, de 
chaleur, de froid ou d’eau chaude, de recharge des 
véhicules électriques. 
La rigueur actuelle des règles de protection des sites et 
de l’environnement rend difficile, voire impossible, 
l’installation de panneaux solaires dans le village ou à 
proximité. Il s’agit, en s’appuyant notamment sur la loi 
du 10 mars 2023, relative à « l’accélération de la 
production d’énergie renouvelable », d’examiner avec 
les services de l’État comment concilier ces protections 
avec l’enjeu du développement des énergies 
renouvelables « raison impérative d’intérêt majeur » en 
adaptant les règles, en les simplifiant, et en accélérant 
les autorisations. 
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VIE DU VILLAGE 
 
 

Crèche pleine ! 
Bonne nouvelle, la garderie de Porquerolles est pleine avec 12 bambins ! Qui l'eut cru ! Merci à toutes et à tous pour 
le repeuplement de l'île ! Cet été, pas de place pour les petits des parents vacanciers qui auraient voulu se la couler 
douce sur nos belles plages. Seuls les enfants des parents travaillant sur l'île auront la priorité.  
A bon entendeur !  
 

La restauration des enfants 
On salue l’initiative de Keren avec les parents d’élèves qui ont obtenu 
l’autorisation d’occuper la maison du commandant (tous les lundis, mardis, jeudis 
et vendredis midi jusqu’au 30 juin) pour le repas des enfants. Il ne s’agit pas d’une 
cantine mais de paniers repas partagés que chaque enfant apporte et les repas 
sont encadrés par les parents à tour de rôle. 

 
 

Je composte, tu compostes, nous compostons... 
 

Une sensibilisation a eu lieu à l'école de 
Porquerolles portant sur le tri des biodéchets et 
le compostage. Virginie Stil et Magali Pettino, 
accompagnées de Catherine et Marc, ont 
organisé un atelier ludique sur une matinée.  

Les élèves ont pu ainsi découvrir la nature des déchets organiques, 
comprendre le processus du compostage et poser de nombreuses 
questions enrichissantes. L'enthousiasme des enfants était présent, 
démontrant un réel intérêt pour cette thématique écologique.  

Ensemble ils ont installé un composteur à 
l'entrée de l'école facilitant ainsi la collecte des 
biodéchets provenant des foyers des élèves et 
des repas partagés. Virginie et Magali 
interviennent une fois par semaine pour les 
encadrer dans la gestion du compost et les 
sensibiliser à de nouveaux gestes écologiques 
contribuant ainsi à la préservation de l'île. La 
nouvelle génération étant porteuse d'espoir !
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« Bêtes à bon Dieu » 
 

Au cours d'une balade Léonie chantonne : 
« Coccinelle, Demoiselle, bête à bon Dieu...  
Coccinelle, Demoiselle vole vers les cieux... » 
J'adore, Léonie, quand tu chantes la nature. 
 

A Porquerolles, il existe 31 espèces de coccinelles sur les 
129 françaises recensées, dont bien sûr la fameuse 
coccinelle à 7 points, Coccinella septempuntata. 
Le nombre de points sur le dos ne donne pas leur âge 
bien sûr, mais détermine l’espèce... Adalia bipunctata (2 
points) ou alors Subcoccinella vigintiquatuorpunctata 
(vingt-quatre points) ! 

 

A la fin de l'hiver, elles sortent d'hibernation et 
repartent en quête de nourriture et de partenaire. Nous 
apercevons dans les jardins ces petites carapaces 
colorées, jaunes, oranges, rouges... Ces couleurs sont 

des alertes pour les prédateurs : elles 
ne sont pas comestibles, car en cas de 
danger, elles libèrent un poison super 
puissant, super collant au doux nom de 
coccineline ! Gare à vous oiseaux, 

sauterelles et autres curieux affamés ! 
 

Par contre elles sont de véritables alliées en agriculture 
car ces jolies demoiselles (et damoiseaux) se délectent 
de pucerons qu'elles recherchent ardemment avec leurs 
antennes (1800 capteurs par antenne !) le long des tiges 
afin de les manger tout crus et en quantité. 
 

Chante encore Léonie : 
« Petit point blanc, elle attend,  
petit point rouge, elle bouge... ». 

Texte de Peggy Fournial, dessin de Léonie, 3 ans 
 

VIE DES ASSOCIATIONS 
 

AG du Comité d’Intérêt Local de Porquerolles  
 

L’AG du CIL s’est tenue samedi 27 janvier avec renouvellement du CA et le 4 février a 
eu lieu sa première réunion afin de composer le Bureau et répartir les dossiers à suivre 
pour chacun. Voici les personnes qui vont s’impliquer cette année dans diverses 
missions : Jeanne Biras (Secrétaire adjointe), Marie-Joséphine Declercq, Rafaela 
Dumas (Présidente), Marc Gérard Fleury de Witte, Clément Giardina (Trésorier 
adjoint), Agnès Huber, Frédéric Huchon, Pascale Lopez, Josette Novat (Trésorière), 
Nicolas Pereira Da Rocha, Cathy Ridolfi, (Secrétaire), Isabelle Rossi (Vice-présidente) 
et Anny Théry.  
 
 

L’équipe remercie particulièrement Eric Nanni qui quitte le CA après avoir œuvré 
depuis tant d’années pour le CIL et Anny Théry qui, après près de 12 ans de fidèles 
services au poste de trésorière, va maintenant passer le relais à Josette. Nous saluons 
l’arrivée de Pascale qui se propose de renforcer les liens avec les habitants du port et 
de Clément apportant la voix de la jeunesse.  
 
 

Invité par le CIL pour son AG, le maire d’Hyères, Jean-Pierre Giran, n’a pu venir que le 
mardi 13 février accompagné de plusieurs élus et responsables de la mairie et de la 
métropole. A l’occasion de cette rencontre, les habitants au travers du CA du CIL 
avaient présenté un certain nombre de questions sur des sujets qui les touchent de 
près. La réunion a débuté par la présentation du renouvellement de la station 
d’épuration. Puis le maire a passé en revue des demandes diverses parfois 
récurrentes. Parmi les avancées la prochaine ouverture d’un point informatique à la 
mairie. Nous avons insisté auprès de M. Villemin, Direction des ports de TPM, pour 
être pleinement impliqués dès le début dans le renouvellement de la DSP de la 
desserte maritime des îles d’Or qui doit être en place en mars 2025. Le compte rendu 
précis de cette réunion a été envoyé aux adhérents du CIL.  
 
 

Pour avancer ensemble et aider le CA dans ses démarches, donnez-lui votre avis et 
un soutien actif en faisant part de vos propositions, vos idées, vos besoins, 
directement, par mail cilporquerolles@gmail.com, ou par courrier dans la boîte aux 
lettres située rue de la ferme à l’entrée de la maison du Commandant. Les adhésions 
au CIL sont toujours possibles (couple 20€, individuel 15€ et <30 ans 5€) en espèces 
ou par chèque à l’ordre du CIL, auprès de toute personne du CA ou par courrier. 

 

Soupons ensemble ! 
Cuisinières, cuisiniers à vos 
fourneaux ! Le CIL invite 
tous les Porquerollais à 
partager leurs soupes 
diverses et variées, insolites 
ou traditionnelles pour le 
régal de tous, le vendredi 8 
mars à partir de 19h à la 
Maison du Commandant. 
Chacun apporte son 
assiette et ses couverts.  

Dessin Titouan 

mailto:cilporquerolles@gmail.com
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Comment vieillir tout en restant à Porquerolles ?  
 

La question du maintien à domicile des personnes en 
perte d’autonomie, âgées ou malades, se pose depuis 
des décennies sur l’île. Souvent un membre de la 
famille devient l’aidant, qu’il soit déjà habitant ou qu’il 
vienne s’installer à Porquerolles. Sinon la personne en 
difficulté doit quitter l’île pour bénéficier d’un 
environnement adapté. Pourtant des structures de 
services à domicile existent. Nous allons voir que des 
adaptations sont possibles pour que ces types d’offres 
soient proposées aux iliens.  

 

Une famille relevant d’un besoin urgent a été le 
déclencheur en faisant appel au CIL pour les aider dans 
ce domaine. S’étant penché sur le sujet et après 
plusieurs appels téléphoniques vers différents 
interlocuteurs pour essayer de trouver des solutions, 
une voie s’est ouverte.  

 

Un espoir est né cet automne quand les institutions en 
charge de mettre en œuvre les parcours de soins se 
sont déplacées à Porquerolles pour y procéder à un 
diagnostic sur les besoins d’aide à la personne. La 
démarche était à l’initiative de la CPTS*, accompagnée 
dans cet objectif d’une autre structure le DAC* et de 
l’association VAREF* à la double mission de répondre 
aux besoins des particuliers en termes d’aide à la 
personne et d’apporter une insertion durable et une 
qualification adaptée à des demandeurs d’emploi. 
Cette dernière intervient en mode prestataire entre 
autres, auprès des personnes bénéficiant de l’APA* 
accordée par le Conseil Départemental.  

 

Une délégation de ces organismes, reçue par le Bureau 
du CIL en présence de nos deux médecins, s’est 
imprégnée de la situation à Porquerolles et a procédé 
aux identifications des besoins en visitant certains 
foyers. Derrière les sigles nous avons rencontré des 
personnes humaines et impliquées dans leur travail. 
Tous s’accordant pour dire que les interventions sur l’île 

ont toujours été limitées par le prix prohibitif du 
déplacement des intervenants à domicile : au coût du 
parking s’ajoutant le prix du billet de bateau et qu’il est 
tout aussi difficile de songer à loger même 
temporairement ces intervenants. Aussi pour pallier les 
écueils précités, VAREF a lancé fin 2023 des offres de 
recrutement locales. Plusieurs candidates se sont 
présentées, poussées par un esprit d’entraide et de 
solidarité. Un plan d’aide à plusieurs volets a été mis sur 
pied avec la famille dans le besoin. Cette démarche 
naissante a demandé beaucoup d’adaptation de la part 
de VAREF. Même si tout n’est pas réglé pour autant, 
comme la définition des tâches et la formation des 
intervenantes, il est permis d’espérer qu’un socle vient 
d’être défini et qu’il servira pour celles et ceux qui en 
auraient besoin maintenant ou à l’avenir.  

 

Cette situation est encore précaire et une rencontre sur 
l’île est prévue le 15 mars avec les trois organismes 
(CPTS, VAREF, DAC) et les personnes qui souhaitent 
s’informer. 

 

Faire intervenir des personnes du continent reste 
possible mais implique le surcoût dont nous avons 
parlé ci-dessus. D’autres structures* pour le maintien à 
domicile existent dont Petit-Fils*. Celle-ci fonctionne en 
mode mandataire, le bénéficiaire devient l’employeur 
de l’intervenant. Quelle que soit la solution, la question 
du coût du transport maritime est cruciale. Il faut agir 
sur les instances territoriales et politiques pour obtenir 
sinon la gratuité au moins un prix modique pour les 
travailleurs de l’aide à domicile.  

 

Rappelons que l’anticipation dans le domaine de la 
perte d’autonomie est nécessaire si on ne veut pas agir 
dans l’urgence. On ne saurait trop recommander aux 
personnes de se renseigner sur les aides financières 
possibles (APA, CARSAT, Mutuelles, Crédit d’impôts).  

 

*CPTS : Communauté Professionnelle Territoriale de Santé 
des îles d’or chargée de faciliter l’accès aux soins et simplifier 
l’exercice des professionnels de santé sur le territoire 
*DAC : Dispositif d’Appui à la Coordination https://dac83.fr/ 
qui sert d’appui aux situations individuelles complexes et à la 
structuration des parcours de santé 
*VAREF : Var Emploi Familiaux : lien 
*APA : Aide pour Autonomie des Personnes : lien   

Des adresses de Service d'aide et d'accompagnement à 
domicile (S.A.A.D.) : lien  
Petit-Fils : aide à domicile 

https://dac83.fr/
https://varef.fr/notre-historique/
https://www.pour-les-personnes-agees.gouv.fr/preserveson-autonomie-s-informer-et-anticiper/perte-d-autonomie-evaluation-et-droits/lallocation-personnalisee-dautonomie-apa
https://annuaire.action-sociale.org/?p=service-emplois-familiaux---association-varsef-830021515&details=caracteristiques
https://www.petits-fils.com/nos-services-aide-a-domicile/
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AG de l’association Vivre à Porquerolles 
 

L’assemblée générale de l’association a eu lieu le 28 
janvier à la salle des Porquerollais en présence d’environ 
un quart des 130 adhérents. Ce fut l’occasion de revenir 
sur les activités de 2023 : une visite très appréciée de 
l’hippodrome d’Hyères avec Josette et Roger Palausse en 
mai, la fête de la musique en juin avec, en prime, un repas 
et un loto pour les séniors offerts par la CCAS, une 
journée dédiée au Qi Gong avec le maître Alain Campan, 
la fête de la Sainte-Anne en juillet, les marchés artisanaux 
de l’été, le barbecue, le vide-greniers et le marché de 
l’automne, la daube cuisinée par Yves et Raymond en 
décembre, les ateliers créatifs, et, nouveauté cette 
année, une soirée à Sanary sur Mer pour admirer les 
illuminations avec repas et hébergement sur place, avant 
de clore l’année avec les traditionnelles Calendales et le 
réveillon à Valloriate en Italie. 
 

Apéritif du 1er janvier à la chapelle de Valloriate 
 

 A ces festivités ponctuelles, il faut ajouter les activités 

hebdomadaires qui continuent en 2024 : 

 

 Gym, lundi 10h -11h 

 Qi Gong, mardi 9h30 – 10h30 

 Harmonie corporelle, mercredi 18h – 19h 

 Yoga sur chaise, jeudi 18h – 19h 

 Gym, vendredi 10h - 11h 

 Echecs (et jeux calmes), vendredi 17h30 – 18h30 
 

Le programme de l’année à venir comprend, en plus des 
repas et sorties traditionnels : des thés-dansants les 
vendredis après-midi, une tombola, un week-end à 
Valloriate sur le thème des cèpes, un voyage de groupe à 
l’étranger fin septembre et une possible journée de visite 
au MUCEM à Marseille.  

 

Notez les dates suivantes pour mars : 

 

 Vendredi 8 mars: Journée de la femme et fête des 
grands-mères - une balade au gré de vos envies, RDV sur 
la place à 10h30 avec votre pique-nique. A 15h un goûter 
offert à la maison du commandant avec une petite 
surprise. 

 

 Samedi 9 mars: Dîner dansant déguisé (ou pas) pour 
carnaval, avec chanteur et karaoké au Cadran solaire, à 
partir de 19h30, apéro, buffet, dessert et vin pour 
25€/personne. Chacun apporte son assiette, verre et 
couverts. Les inscriptions ont eu lieu le 26 février, 
retardataires contacter Jeanine Portas. 

 

Le bureau : Jeanine Portas (présidente), Yves Portas (vice-président), Karine Joubert (trésorière), Gwenaëlle Oliero 

(secrétaire). Cotisation annuelle : 17 € /personne, 27 € /couple ou famille, 10 € supplémentaire pour 1 ou plusieurs 

activités hebdomadaires. Les animateurs bénévoles : Marie-Joséphine, Jeanne, Karine, Rafaela et Pierre, Pascale. 

 

 

 

……………………………………………………………………………………………………………………. 

 

Théâtre avec Lire à Porquerolles 

La pièce originale « Y a des bruits qui courent à Porquerolles » 

sera présentée par la troupe de théâtre de Porquerolles animée par Jeanne Biras 

le samedi 16 mars à 18h au cadran solaire. Merci au directeur de l’IGESA de 

permettre l’utilisation de la salle. Si vous avez 

un véhicule, merci de proposer une place à vos 

voisins âgés. Ne manquez pas cette soirée ! 

Chaque année cette représentation est un 

grand moment d’hilarité partagée. 

Rappel aux adhérents :  
L’AG aura lieu le 23 mars à 15h  
à la Maison du Commandant. 
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20e anniversaire pour l’association les Amis du Petit Langoustier – Fort en mer 

 

C’est une rencontre sympathique et conviviale suivie 
d’un apéritif au vin des vignes de Cuers qui s’est tenue 
le 2 février dernier à la Maison du Commandant à 
l’invitation de l’association des Amis du Petit 
Langoustier-Fort en mer présidée par l’amiral Georges 
Prud’homme. Édith et Marc Frilet ont présenté une 
rétrospective de leurs vingt ans passés à sauver le fort 
de la ruine, exposant une situation mal connue, 
particulièrement complexe compte tenu de la difficulté 
que représente l’insularité du lieu, des aléas de la météo 
et de l’obligation d’être en bonne forme pour sauter les 
pieds dans l’eau. (On ne peut y accoster qu’une fois sur 
trois.) 

 

Nombreuses photos et films ont été partagés révélant 
l’ampleur des multiples tâches accomplies et des 
solutions trouvées pour les réaliser en mettant en 
œuvre gestes et techniques anciennes sur cet îlot 
rocheux sans eau ni électricité. Un projet d’île durable 
et d’éco-lieu en site isolé.  

 

Pas question d’en rester là pour autant. Grâce au 
soutien de l’association des Amis du Petit Langoustier, la 
célébration de l’anniversaire des 20 ans de la 
renaissance du fort se double d’un vent d’optimisme.  Il 
ne reste plus qu’à échanger avec les administrations 
compétentes pour disposer enfin d’un accès adapté et 
raisonnable tel qu’on peut l’observer sur des îlots 
voisins. Tout le reste devrait s’enclencher alors très vite 
grâce aux accords de principe noués depuis longtemps 
avec les entreprises compétentes et les nombreux 
partenaires et amis qui sont mobilisés à différents 
niveaux autour de ce projet hors normes à tous égards 
À la fin de la réunion un appel a été lancé à tous les 
Porquerollais et autres intéressés à participer 
directement ou indirectement au projet et à s’inscrire à 
l’association.  

Amis du Petit Langoustier-Fort en mer 
13 Place de la Convention, 83390 CUERS 
https://fortpetitlangoustier.com

 

 
 

 

 

 

 

 
 
 

 

Aquarelle Georges Prud’homme 

La SNIP annonce son AG  

 

Le vendredi 22 mars 2024 à 18h30 dans la salle associative de la 

Maison du Commandant la Société nautique de l’île présentera ses 

rapports moral et financier, élira son bureau et traitera les questions 

diverses. L’association est ouverte à tous. Lors de l’assemblée 

générale seuls les membres à jour de leur cotisation ont le droit de 

voter. La cotisation annuelle 2024 est de 15€. 

Le comité insulaire Smilo de 

Porquerolles se réunira le 19 

mars pour faire le point sur les 

plans d’action 2023/2024 dans 

chacune des cinq thématiques 

du programme Smilo : Eau et 

assainissement – Énergie et 

climat – Déchets – Ecosystèmes 

et Biodiversité – Paysage. 

https://fortpetitlangoustier.com/
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Yacht Club de Porquerolles  

 

Les inscriptions sont ouvertes pour la participation aux 

régates 2024 du Yacht Club de Porquerolles. 

 

Le championnat du monde des 12m JI (17 au 22 juin), 

qui revient après plus de 15 ans d’absence dans nos 

eaux méditerranéennes, accueillera des candidats de 

plusieurs pays, notamment des équipages américains. 

Pendant la Race (8 au 15 mai) ce sont les class 40, 

célèbres bateaux de course au large en double ou en 

solitaire, qui seront réunis pour la première fois à la 

Porquerolle’s Race pour des courses qui compteront 

dans leur championnat méditerranéen…  Une dizaine 

d’équipages pro est attendue sur l’éditions 2024. Le 

local de l’étape Mikael Mergui (FRA183) avec Centrakor 

sera sur la ligne de départ !  
 

Le championnat d’Europe des 6m JI, initialement prévu 

du 27 septembre au 2 octobre se tiendra finalement en 

2024 en Espagne. 

 

VENT DE MER 
 
 

Renouvellement de la DSP de desserte des Îles d’Or 

La Métropole TPM vient de lancer la 

procédure de renouvellement de la 

Délégation de service public pour la 

desserte maritime des trois Îles d’Or qui 

arrive à échéance le 31 mars 2025. 

Espérons que les usagers de ces navires de 

transport de passagers et de 

marchandises, qui sont la raison d’être de 

ces transports, seront consultés, écoutés et 

entendus, pour que leurs attentes et 

propositions concrètes soient prises en 

compte.  

Un service public au service du public. 
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VENT DE TERRE 
 

 Vers une nouvelle station d’épuration 
Pourquoi une nouvelle station ? 
 

La station actuelle date de 1975. Le diagnostic de 
fonctionnement réalisé en 2013 a notamment montré un 
sous-dimensionnement en été et un surdimensionnement 
en hiver, un traitement inefficace des graisses et un 
dysfonctionnement du traitement des boues résiduelles. 
Malgré le respect des normes de rejet, elle a été déclarée 
non conforme en 2016 par la Direction des territoires et de 
la mer du Var.   

 
 

La Métropole TPM a décidé de la reconstruire. Le démarrage 
des travaux est prévu en octobre 2024, sous réserve de 
l’obtention du permis de construire et des autorisations 
environnementales. Après une suspension des travaux 
pendant la période estivale 2025, la réception finale de la 
station est projetée à l’automne 2026. 

 Quelles seront les nouvelles 
caractéristiques de la station ? 

 

• Augmentation de la capacité de traitement de 
4 500 Équivalent Habitants à 6 500 EH. 

 

• Amélioration de la qualité des rejets au milieu 
naturel. 

 

• Mise en place d’un traitement des graisses. 
 

• Réduction des évacuations des boues grâce à 
une nouvelle méthode de déshydratation, 
séchage et stockage permettant de limiter les 
évacuations vers le continent à une par an. 

 

• Sobriété énergétique par le choix 
d’équipements moins consommateurs. 

 

 

Les travaux tiendront 
compte des enjeux 
environnementaux  
et de la vie de l’île. 
 

Les nouveaux ouvrages seront 
construits sans changer l’emprise 
actuelle au sol. Ce qui nécessitera 
un chantier en deux phases afin de 
maintenir la continuité de 
fonctionnement de la station.  
L’insertion dans le paysage et la 
protection de l’environnement 
(espèces présentes, nichage des 
oiseaux, plantations, etc.) font 
l’objet de plusieurs dispositions 
dans le projet et son suivi.   
L’organisation logistique du 
chantier prendra en compte le 
respect de la vie quotidienne de 
l’île et des activités touristiques : 
adaptation du planning des 
travaux, transport des matériaux 
et équipements, nuisances 
sonores, etc. 
 
Lire également l’article dans 
Porquerolles Infos N°33, pages 8 & 9 
« Si l’eau de Porquerolles m’étais 
comptée » 

 
 

Photo © cabinet d’architectes  

Atelier 5, pour MTPM 

 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_a70292ea7218405485eec827ab37ce45.pdf
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Du nouveau dans les lagunes 
TPM a souhaité l’année dernière que le Parc national reprenne 
la gestion des lagunes. Désormais l’entretien et la gestion 
incombent au Parc seul. Les actions majeures d’entretien sont 
le curage des bassins et le retrait des lentilles d’eau*. Cela 
évidemment en tenant compte de la biodiversité 
exceptionnelle en matière d’ornithologie et d’insectes. 
 

En 2024, le bassin N°2 sera curé de façon à rendre le système 
de lagunage optimal, confie Christian Boteau, responsable de 
la gestion du domaine. Il explique également que le Parc a 
acquis, auprès d’une entreprise Bretonne, un système de 
récupération des lentilles d’eau « Le Skimcrush d’Armorvif ».  
 

 
 
 
 
 

Photos M-JdC 

 
* La lentille d’eau ou lentacule est une petite plante flottante qui se développe à la surface de l’eau des lagunes.  Les 
lentilles d’eau sont riches en nutriments mais ont l’inconvénient d’empêcher le soleil d’arriver jusqu’aux plantes 
oxygénantes. A Porquerolles, il est possible d’observer le phénomène aux lagunes.  

 

 

Opération Garonne propre 
Suite au dragage effectué en 2023, l’entretien annuel de la Garonne  
est plus simple pour les équipes du Parc national. Photo SC 

 
 

Chenilles 
processionnaires 
Il y en a encore !  
Faites attention aux animaux, aux 
enfants, au linge séché près des pins…  
En cas de contact, évitez de frotter et 
rincez à l’eau claire. Pour connaître 
toutes les précautions visitez le site du 
gouvernement avec ce lien : chenilles  

 
 
 
 
 
Photo : 
Pixabay 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

Récupération des lentilles d'eau 

Avant le pompage 

Après le pompage 

https://www.var.gouv.fr/Actions-de-l-Etat/Faune-flore-animaux-de-Cie-protection-regulation-des-especes-chasse/Especes-invasives/La-chenille-processionnaire
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Marc Duncombe, directeur du Parc national, partira en retraite le 1er avril, il nous écrit. 
 

Après sept années à la direction de ce bel établissement 
du Parc national de Port-Cros, à 64 ans, je suis conduit 
à prendre ma retraite. Je resterai ancré sur ce littoral 
que j'ai appris à aimer et j'aurai beaucoup de plaisir à 
revenir dans les îles, à y séjourner et à vous y revoir en 
toute amitié.  
Le parc national a été le théâtre d'évolutions 
importantes depuis une douzaine d'années : 
classement en cœur de parc national des espaces 
naturels de Porquerolles, élargissement de son 
territoire continental, adoption et mise en œuvre de la 
charte de territoire, multiplication des partenariats 
avec les acteurs, engagement de la marque esprit parc, 
ouverture de la ZMEL de Port-Cros, restauration des 
forts du Moulin et du Pradeau... Mais aussi incendies en 
2017, marée noire en 2018, réductions des effectifs, 
contraintes budgétaires, crise COVID... 

 

Plus particulièrement pour Porquerolles des avancées 
utiles ont été conduites: mise en place de la régulation 
de fréquentation estivale, réorganisation du foncier 
agricole et transition vers l'agro-bio, valorisation des 
eaux des lagunes, ouverture de résidences artistiques, 
prévention incendies, création des zones ressource en 
mer, charte des loueurs de vélos, chartes de pêche, 
partenariat avec la Villa Carmignac, alimentation en 
eau, recherches sur l'adaptation au changement 
climatique, premiers pas vers la transition 
énergétique...  

Il reste beaucoup à faire et les équipes avec mon (ma) 
successeur (e) continueront à être très mobilisées pour 
poursuivre les actions prévues par la charte, en 
particulier, l'organisation des mouillages, la transition 
vers un tourisme plus apaisé, la restauration du 
patrimoine bâti, la transition énergétique, la gestion 
forestière, la connaissance et le suivi de la biodiversité, 

l'élargissement de la saison, l'ouverture aux 
partenariats... Parce que nos îles le méritent.  
 

J'ai, bien entendu, des regrets et des espoirs : mon 
principal regret, c'est qu'un parc national, aujourd'hui 
élargi sur son territoire et sur ses missions, ne donne 
plus les disponibilités à son directeur pour aller 
suffisamment à la rencontre des uns et des autres, 
séjourner dans les îles, s'imprégner des sensibilités des 
territoires, se perdre dans les senteurs de la 
Méditerranée...  

 

Je m'étais donné un cap dans ma vie professionnelle : 
celui d'agir en faveur de la protection de la nature, j'ai 
eu beaucoup de chances que j'ai pu saisir et même si les 
fonctions actuelles de management se traduisent par 
des soucis de gestion des budgets et des équipes, par 
un temps long administratif, j'observe que la protection 
de la biodiversité a fait des pas de géant en 45 ans et 
de nombreux nouveaux passionnés. Mais nous sommes 
rattrapés et dépassés par les changements globaux ; 
nous n'en avons sans doute pas fait assez et il faut 
continuer à faire plus et mieux pour l'avenir du vivant 
et de notre société... 

 

Mon principal espoir, c'est que le vivant puisse 
s'adapter aux changements, ce qui suppose qu'on 
sache mieux le prendre en considération et à condition 
que lesdits changements ne soient pas trop brutaux. 
Pour Porquerolles, mon espoir c'est celui d'un futur 
équilibré entre les activités touristiques, les aspirations 
à la tranquillité des résidents, les paysages et la 
nature... Tous ensemble, restons vigilants, en 
particulier quant aux risques d'incendies. 

 

A bientôt dans les îles, 

 

Marc Duncombe 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Photo prise lors de l’arrivée de Marc Duncombe en 2017 avec Isabelle Monfort, Laurent Maxime et Serge Moreau. 
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 Infos du Parc national 
 Le Domaine de la Courtade bientôt marqué Esprit 
Parc national  
Bordé de part et d'autre par la Méditerranée, le 
Domaine La Courtade s'étend sur 35 hectares, en 
plein cœur du Parc national de Port Cros. Certifié 
Agriculture Biologique depuis 1997, le vignoble 
s'inscrit dans une démarche de production 
responsable et durable et s'oriente aujourd'hui de 
plus en plus vers la biodynamie. Un engagement qui 
se concrétisera officiellement en mars prochain lors 
des Rencontres de l'Ecotourisme du Parc national 
avec l'obtention de la marque Esprit parc national - 
Port-Cros sur les visites du Domaine et les deux 
gammes emblématiques Les Terrasses de La Courtade 
et La Courtade. Pour en savoir plus sur la marque 
Esprit parc national : marque Esprit parc national  

 

  Journée plénière du Conseil économique social et 
culturel du Parc national de Port-Cros 
La séance plénière du CESC s'est tenue le jeudi 1er 
février 2024 de 9h00 à 16h30 à l'Espace Nautique à 
Hyères. Après une matinée consacrée au bilan de 
l’année écoulée, et à la réélection de Michel Dalmas à 
la présidence, les participants ont pu échanger sur trois 
documents structurant l’action du Parc national : la 
Stratégie scientifique 2023-2032, le Contrat d’objectifs 
et de performance et le 2ème Programme pluriannuel 
d’actions. 
 

 Le tourisme durable au Parc national de Port-Cros, 
une dynamique collective  
C’est le thème des rencontres de l'Ecotourisme 2024 
qui auront lieu vendredi 22 mars à l'espace nautique 
d'Hyères. 
La journée débutera par un café d'accueil à 9h, puis la 
présentation du bilan 2023 sur la marque Esprit parc 
national - Port-Cros et les perspectives 2024, la 
restitution des enquêtes de clientèles touristiques 
régionales et locales et le témoignage de bénéficiaires. 
L'après-midi sera consacrée à des ateliers participatifs. 
Pour tout renseignement et inscription, merci 
d'envoyer un mail à : ecotourisme@portcros-
parcnational.fr 
 
 

 L’abus d’alcool est dangereux pour la santé 

 
Itsi, bitsi, tini, ouini,  
toute petite, petite araignée 
 
 

On trouve sur les îles, repos, tranquillité, quiétude...  
C'est le cas pour la Dictyne des posidonies, Chaerea maritimus, 
une toute petite araignée de 2 à 3mm.  

 

Cette minuscule bestiole vit exclusivement et uniquement dans la 
laisse de mer formée par les amas de feuilles mortes de 
posidonies sur le littoral ouest de la Méditerranée. Cette espèce 
d'araignée est en danger d’extinction. En effet, la perte de son 
habitat par le nettoyage systématique et le plus souvent 
mécanique des plages ne lui permet point de survivre... Mais à 
Porquerolles, où les banquettes de posidonies sont préservées, et 
le nettoyage des plages effectué manuellement, la dyctine n'est 
pas menacée... 

 

Qu'elles fascinent ou qu'elles suscitent la crainte, les araignées 
sont méconnues. Elles participent activement à la régulation des 
populations d'insectes et sont de très bons indicateurs de qualité 
de milieu. Ayez un regard attendri ou curieux lorsque vous 
rencontrez la dyctine ou ses cousines, elles ingèrent à longueur 
de journée moustiques, mouches, acariens... pour notre plus 
grand confort !!   
 

Site PNPC : Chaerea maritimus 
 
 

Texte de Peggy Fournial, dessin de Léonie, 3 ans 

Millésime 2023 à La Courtade 

 

L’équipe du Domaine La Courtade est prête 
pour vous présenter son millésime 
2023.  Pleine de fraîcheur, des arômes 
fruités et toujours empreinte de salinité, la 
gamme Les Terrasses de La Courtade met en 
lumière le travail de toute une année. Le rosé 
et le blanc seront bientôt sur les tables des 
restaurateurs de l’île et en boutique. 
Les visites du Domaine et les dégustations 
des vins commencent le 27 avril.  
 
 
 
 
 

https://www.portcros-parcnational.fr/fr/des-actions/accompagner-le-developpement-durable-du-territoire/marque-esprit-parc-national%20|%20https:/www.portcros-parcnational.fr/fr/des-actions/accompagner-le-developpement-durable-du-territoire/marque-esprit-parc-national
mailto:ecotourisme@portcros-parcnational.fr
mailto:ecotourisme@portcros-parcnational.fr
https://www.portcros-parcnational.fr/fr/des-actions/proteger-et-preserver/le-projet-stoechas-inventorier-pour-proteger/araignees
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Officiellement nouveau médecin de Porquerolles depuis le 1er janvier 2024 en 
remplacement de Philippe Lentz, Nicolas Contie s’installera sur l’île début mars avec sa 
compagne Carole qui l’assistera et avec leur fils Noé, qui entrera à la garderie. 

 
 
 
 

Pourquoi avoir choisi de vous installer à Porquerolles ? 
Depuis huit ans j’ai été successivement l’interne puis le remplaçant 
de Philippe Lentz. Carole et moi nous sommes rapidement pris 
d'amour pour cette île et ses habitants. 

 

Comment fonctionnera le cabinet médical ? 
Le fonctionnement sera sensiblement le même qu’aujourd’hui avec 
des horaires d’ouverture adaptés à l’affluence. Ils seront affichés 
devant le cabinet, sur Google et Doctolib. 
Afin d’être toujours disponibles pour les urgences et les soins non 
programmés, nous continuerons à recevoir uniquement sans 
rendez-vous. 
Pour maintenir mes compétences, je conserverai un jour d’activité 
par semaine aux urgences / SMUR (Structures mobiles d’urgence et 
de réanimation).  
Philippe continuera à tenir le cabinet quelques jours chaque 
semaine. 

 

Avez-vous de nouveaux projets pour le cabinet ? 
Urgentiste de formation, je souhaite développer notre capacité à prendre en charge les patients en situation d’urgence 
vitale sur l’île. Cela passe par la création d’une salle d’urgence équipée au cabinet, et par le lien étroit que nous 
entretenons avec le SAMU et les pompiers. 
La bonne coordination des évacuations médicales de l’île (bateaux et hélicoptères) est également un sujet sur lequel 
je travaille depuis longtemps, ce fut d’ailleurs le sujet de ma thèse. J’en reparlerai prochainement, mais nous sommes 
sur le point d’aboutir à une organisation optimale. 
Titulaire d’un diplôme de médecine hyperbare et d’urgence maritime, je pourrai aussi recevoir pour des certificats de 
non contre-indication à la plongée.  

Bienvenue à Nicolas, Carole et Noé ! 

 

 

 D’autres îles, un autre docteur  

 

Habitant d’Hyères et médecin généraliste en cabinet à Pierrefeu, Dr Kerstin Heinzel nous 
explique comment elle est devenue le médecin de Port-Cros et du Levant : 

 

« Je fréquente Port-Cros depuis de nombreuse années presque tous les week-ends et lors 
de mes congés et, vu les relations que j’ai tissées avec des Port-Crosiens, de fil en aiguille, 
j’ai été amenée fréquemment à intervenir médicalement. 

 

Un agent du PNPC, natif de l’île, m’a de ce fait suggéré de m’installer de façon officielle sur 
l’île. Vu le manque de médecins, la Mairie avait du mal à assurer les permanences en juillet 
et août. J’ai donc trouvé un accord où la commune me loge dans une maison qu’elle a 
rénovée et j’assure une présence médicale tout au long de l’année, trois à quatre jours de 
septembre à juin et à plein temps en juillet et août. J’assure également une consultation 
sur l’île du Levant. 

 

Cette vie partagée entre le cabinet du continent et celui des îles m’empêche de tomber 
dans la monotonie. Je suis devenue médecin correspondant SAMU pour assurer toutes les 
situations d’urgence qui sont liées à la vie insulaire. Je me suis également dotée d’un bateau 
rapide qui me sert pour les interventions auprès des plaisanciers au mouillage. Il m’apporte 
également une liberté pour ne pas dépendre des horaires des navettes. » 
 
 

Coup de Phare 

 
 

Nicolas Contie, nouveau médecin de l’île 

 

Photo M-JdC 
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NOS ILES VOISINES 
 

 

 

 
 

 

Le Levant 

•  Il y a un an dans le PI 33, on annonçait que les travaux de la zone 
de déchets devaient commencer le 27 février 2023... Nous n’avons 
qu’un an de retard (suite à une succession d’imprévus météo et 
techniques) : les travaux sont prévus entre le 22 et le 29 février de 
cette année - du moins on l’espère !   

 

 

 

 

 

 Sur le port, des travaux importants sont 

programmés par Ports Toulon Provence à partir du 11 

mars prochain pour une durée de six semaines (hors 

aléas météo et techniques). Il s’agit de remplacer les 

deux travées du quai oblique (repères 1 et 2 sur la 

photo ci-contre). Les usagers seront régulièrement 

informés des dispositions temporaires, sur le site 

internet des ports : www.ports-tpm.fr 

Les accostages seront toujours possibles en bout du 

quai principal. 

Photo Maxime Plagne 

 

 

 L’Union des Commerçants du Levant présente levant.news, une toute 

nouvelle application très simple et gratuite, conçue spécialement pour 

être votre guichet unique pour toutes les informations essentielles 

dont vous avez besoin au quotidien. 

Que vous soyez à la recherche du programme des événements à venir 

sur l’île, des horaires des commerces locaux, des horaires des bateaux 

via les deux compagnies maritimes desservant notre belle île, ou des 

numéros de téléphone utiles levant.news a tout ce qu’il vous faut, réuni 

en un seul endroit pratique. 

Nous tenons également à souligner que le site officiel : iledulevant.com reste le principal outil pour trouver tous les 

hébergeurs sur l’île, assurant ainsi une expérience complète pour votre séjour. 

Ne manquez pas cette opportunité de rendre votre vie sur l’Île du Levant encore plus agréable et pratique. Téléchargez 

dès maintenant levant.news et restez toujours informés, où que vous soyez ! 
 

 
 

 

Port-Cros 
 

 

Du baume au cœur pour la grande famille des 

Port-Crosiens et en particulier la famille Aucler avec la naissance le 21 

février des jumeaux de Fanny et Raphaël, prénommés Marcus et Paola. 

Félicitations aux parents et bienvenue à ces petits ! 

 
 

 

http://www.ports-tpm.fr/
https://levant.news/dl/74c4fe?fbclid=IwAR3Wt_cur-96Hu6VQdYCR6ghvgUxG84l45u1BX9hHwPObDZXgv6Ohk86P2g
https://levant.news/dl/74c4fe?fbclid=IwAR3Wt_cur-96Hu6VQdYCR6ghvgUxG84l45u1BX9hHwPObDZXgv6Ohk86P2g
https://www.iledulevant.com.fr/?fbclid=IwAR1T2FkNDy_owQBpTfHZhXplk1Td6dpGhdEx8DsDuKxADTxJAR4x-hTzoaI
https://levant.news/dl/74c4fe?fbclid=IwAR3Wt_cur-96Hu6VQdYCR6ghvgUxG84l45u1BX9hHwPObDZXgv6Ohk86P2g
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Ingrid Blanchard 

CULTURE 
 

Le Podcast Fragîle fête ses 4 ans !       
 

Le podcast FRAGÎLE a fêté son 4ème anniversaire en janvier dernier. Retour sur 4 ans de 
rencontres insulaires avec Ingrid Blanchard, créatrice du podcast : 
« Quand j'ai démarré ces entretiens en 2019, je ne savais pas qu'ils deviendraient un podcast. 
J'avais envie de rencontrer des habitants de Porquerolles, les entendre raconter leurs vies, en 
apprendre plus sur cette île qui me remuait tant. Fragîle compte aujourd'hui plus de 130 
épisodes, près de 200 000 écoutes, des centaines et des centaines de traversées à la découverte 
de 3 îles aux identités uniques et singulières, de femmes et d'hommes aux parcours étonnants. 
Autant d'histoires incroyables et de merveilleuses rencontres dont certaines sont à l'origine de 
belles amitiés et de liens profonds, de projets inattendus et magnifiques. Je remercie toutes les 
personnes qui ont accepté de livrer un peu de leur île, participant ainsi à une forme de mémoire 
sonore insulaire qui, j’espère, pourra être transmise aux futures générations. » 

 

Les derniers épisodes à ne pas rater  

•  Louis Goglia : de Ponza à Porquerolles, une destinée insulaire 
Louis nous a quittés en janvier 2023 à l’âge de 97 ans. Il était le doyen de 
Porquerolles, ancien propriétaire du restaurant la Grillade, devenu la 
Calanque. Il a vécu près d’un siècle sur l’île ponctué d’épisodes parisiens et 
dans le sud de la France. Quand je l’ai rencontré en 2019, nous avons parlé 
des heures ensemble, beaucoup ri aussi, même si Louis se sentait déjà un 
peu diminué. Avec une pensée toute particulière pour sa famille, en mémoire de Louis, de 
son regard pétillant et de sa voix chantante, je suis heureuse de vous partager cet épisode. 
Avec Louis on a parlé d’odyssée, de pêche, de liberté, de restaurant, de la période Fournier 
et du père Séraphin… A écouter ici : Louis Goglia 
 

• Book Club Fragîle Entretien avec Jean-Paul Kauffmann, journaliste et auteur 
Interrogé par Emmanuelle Pouquet, journaliste indépendante et Ingrid Blanchard dans le cadre 
des rencontres littéraires de Port-Cros (organisée par l’AAPC), Jean Paul Kauffmann, l’auteur entre 
autres du Bordeaux retrouvé, de L’Arche des Kerguelen, ou encore La Maison du retour, remonte 
à la source de son écriture. Il nous partage ses premières impressions sur Port-Cros et plus 
largement sa vision des îles. Ensemble nous avons parlé de convalescence, de manque, de pardon, 
de vin, de livres, de Napoléon et de Robinson Crusoé, de l’odeur de la captivité et de sérendipité. 
A écouter ici : Jean-Paul Kauffmann  
Cet épisode a fait l’objet d’un article dans le journal Le Monde à découvrir ici 
 

• Isabelle et Lionel Nicaise, amoureuse traversée du Levant 
Isabelle et Lionel découvrent le Levant en 2006 lors d’un court séjour qui marque le début  
d’une longue série. En 2015, ils y installent leur boutique d’antiquités sur l’île : l’érotique  
traversée des siècles. Avec Isabelle et Lionel, on a parlé d’antiquités, de marginalité, de  
naturisme à la carte, de câlins, de famille, d’amour, de vulnérabilité, d’honnêteté et  
d’alignement des planètes… A écouter ici : Isabelle et Lionel Nicaise 
 

Comment écouter le podcast FRAGÎLE ? 

Le podcast est disponible GRATUITEMENT sur toutes les plateformes de podcasts :  
Apple Podcast, Google Podcast, Deezer, Spotify… 

   

  

François Aurat 9 avril - 10 mai 
Sabine 10 - 31 mai 
Hélène Argelliès 31 mai - 21 juin 
Brigitte Surcouff 21 juin - 12 juillet 
Sarah Varlet 12 juillet - 2 août 
Nicolas Breval 2 aout - 23 août 
Anaïs Celindano 23 aout - 13 sept. 
Celia Dalmasso 13 sept. - 4 oct. 
Agathe Dathony du 4 oct. - 3 nov. 

Expos Sainte-Anne 
Estelle Bruant-Munios, qui a pris 
la direction de la Villa Sainte-
Anne, annonce que l’hôtel-
restaurant continue d’accueillir 
les expositions d’artistes pendant 
toute la saison estivale avec les 
artistes ci-contre : 

https://fragileporquerolles.com/louis-goglia/
https://fragileporquerolles.com/book-club-fragile-10/
https://www.lemonde.fr/televisions-radio/article/2024/02/03/nos-idees-de-podcasts-alice-et-tintin-refuges-et-marins_6214504_1655027.html
https://fragileporquerolles.com/levant-isabelle-lionel/
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THE INFINITE WOMAN à la Villa Carmignac  
 

Du pop art au surréalisme, de l'abstraction à la figuration, des années 1960 
jusqu’à aujourd’hui, l’exposition The Infinite Woman propose d’illustrer la 
manière dont les artistes explorent les représentations féminines, 
notamment à travers les questions d’identité, de sexualité, de plaisir et de 
pouvoir. 

 

De Sandro Botticelli à Judy Chicago en passant par Michael Armitage, John 
Currin, Loie Hollowell, Lisa Yuskavage, Lee Bul ou encore Martine Gutierrez 
et Billie Zangewa, l’exposition associe des œuvres majeures de la collection 
Carmignac (Sandro Botticelli, Andy Warhol, Roy Lichtenstein) avec des 
prêts exceptionnels (Louise Bourgeois/ Musée d’Art Moderne de la Ville de 
Paris, Mary Beth Edelson/ TATE) ainsi que des productions réalisées 
spécifiquement pour l’exposition (France-Lise McGurn). 

 

Ouverture le 27 avril jusqu’au 3 novembre 2024. 
Renseignements : Villa Carmignac 

 

Ci-contre : The Rebirth of the Black Venus, 2010 de Billie Zangewa 
Courtesy Collection Gervanne + Matthias Leridon © JW White/Phocasso 

 
 

NOS JOIES ET NOS PEINES 
 
 

Décès  
Frank Cassenti s’est éteint le 22 décembre 2023 à la Ciotat, à l’âge de 78 ans. 

Malgré la maladie, ses derniers mois ont été pleins de rencontres, de voyages et 

de musique, comme toujours. Musicien talentueux (guitare et contrebasse), on 

aimerait l’imaginer organisant un bœuf avec les anges et leurs harpes au paradis !  

Cinéaste de métier, il laisse un œuvre considérable de films dont beaucoup sur 

des musiciens comme Michel Petrucciani, Sun Ra, Archie Shepp ou Billie Holiday 

(voir sa filmographie complète avec ce lien). 

Frank a dit « Je crois pouvoir dire en tant qu’homme de culture que tout ce que 

j’entreprends n’est qu’un moyen d’aller à la rencontre de l’autre, pour échanger 

et comprendre le monde dans lequel nous vivons et le transformer pour mieux 

vivre ensemble. » A Porquerolles, il a 

entrepris de créer un festival de Jazz 

de renommée internationale qui a 

transformé l’été porquerollais et nous a offert à tous des 

moments inoubliables.  

Le festival continue ; c’était le souhait de Frank. 

Nous présentons nos condoléances à Olivia, Sarah,  

et sa famille, et à la grande famille de Jazz à Porquerolles. 

 
 

Christian Leroy, dit « le Chinois » par son ami Robert Désiglioli, est décédé 

le 26 février. Avec Claudine Blondin, son épouse, ils ont longtemps vécu sur 

leur bateau à Porquerolles. Aquarelliste, botaniste, Christian était aussi un 

grand navigateur. Il a parcouru la méditerranée avec un Pen Duick 600, 

bateau en aluminum de 6m dessiné par Eric Tabarly.  Christian avait aussi 

travaillé au Domaine de la Courtade. Nos sincères condoléances à Claudine 

et à ses amis. 

 

 
 

©Aucepika 

Photo Monique Devictor 

https://www.allocine.fr/personne/fichepersonne_gen_cpersonne=180.html
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Le 18 février à l’âge de 91 ans, Charlotte Mazella est partie paisiblement, 
chez elle, entourée des siens. Veuve de Roger, qu’elle avait rencontré ici, 
mère de Sylvie et Arielle, grand-mère et même arrière-grand-mère, 
Charlotte incarnait la joie de vivre. Son sourire et son franc-parler vont 
manquer au village. Profondes condoléances. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Pour Charlotte 
 

Non, je n’ai rien oublié, rien oublié… - Charles Aznavour 

 

A notre arrivée, il y a 22 ans, au N°11 des HLM Ste Agathe, 
nous avons quelque peu perturbé ton quotidien en 
remettant en état notre logement. Tu nous appelais alors 
les « Pique bacèles » !  
 

Très vite, nous nous sommes apprivoisés, notre petite 
famille te rappelant la tienne, 40 ans auparavant.  
« Ah, ma belle » me disais-tu tout en entonnant : Hier 
encore, j’avais 20 ans… je caressais le temps… - Charles 
Aznavour. Coquette tu étais, et lorsque l’occasion se 
présentait, le « capèu » tu portais !  
 

La BB de l’île, c’était toi ! On ne comptera pas les chiens, 
les chats, les oiseaux que tu as sauvés, soignés, nourris ou 
adoptés… Et que dire de ta main verte… de noyaux jetés 
par ta fenêtre, 2 abricotiers sont sortis de terre : « Coquin 
de sort, ils ont attendu que vous arriviez pour donner de 
si bons fruits !» m’assurais-tu en préparant la confiture.  

 

Tu raffolais des citations, proverbes, dans la langue de 
Molière… ils tapissaient ton univers « Il faut vivre les uns 
pour les autres et non pas les uns contre les autres » – 
Nelson Mandela, « Un sourire coûte moins cher que 
l’électricité, mais il donne autant de lumière » - Abbé 
Pierre. 

 

Je voudrais tant que tu te souviennes, cette chanson était 
la tienne… - Serge Gainsbourg, pour la mélomane que tu 

étais, toutes les chansons étaient tiennes… du moment 
que les textes étaient français !  
Tiens bon la barre et tiens bon le vent, hissez haut 
Santiano – Hugues Aufray, Il naviguait en père peinard, 
sur la grand’ mare des canards, et s’app’lait les copains 
d’abord… - Georges Brassens, Aux Champs Elysées, aux 
Champs Elysées, au soleil, sous la pluie… - Joe Dassin, 
Pour un flirt avec toi, je ferai n’importe quoi… - Michel 
Delpech, faisaient partie de nos partitions à la chorale 
avec Albert.  
 

Ta préférence tendait plutôt vers : Comment ne pas 
perdre la tête, serrée par des bras audacieux, car l’on 
croit toujours aux doux mots d’amour, quand ils sont dits 
avec les yeux… - Lucienne Delyle, Quand les hommes 
vivront d’amour, il n’y aura plus de misère, les soldats 
seront troubadours, mais nous, nous serons morts mon 
frère – Raymond Lévesque, Une chanson douce, que me 
chantait ma maman… - Henri Salvador, ou bien encore 
Une cloche sonne, sonne, sa voix d’écho en écho, dit au 
monde qui s’étonne, c’est pour Jean-François Nicot – 
Edith Piaf & Les Compagnons de la Chanson que tu 
fredonnais à tue-tête, fenêtres ouvertes, en repassant ton 
linge ! 

 

Désormais, le Tourbillon de la Vie t’a emmenée au bout de 
la Terre, t’a emmenée au pays des Merveilles… 

- Ta petite voisine 
 
 
 
 
 

Depuis quatre ans, Ingrid Blanchard enregistre ses entretiens avec des Porquerollais pour le 

podcast Fragîle (voir l’article page 17). C’est un formidable archivage pour l’île et qui, dans les 

moments de deuil, nous offre la possibilité d’entendre à nouveau les voix de ceux qui nous 

manquent. Voici les liens pour écouter Charlotte et Frank :  Charlotte Mazella   Frank Cassenti  
 

 

Pour Charlotte.  
 

Lourdes sont les mers et l’air et l’espace tout contre. 

On n’y peut rien, on nous attend. 

Le ressac furieux un jour nous emmène 

Au bout de tous les chemins du Monde. 
 

Et tandis que dans l’île court la sonatine.  

L’Eternité nous prend. 

Rend nos âmes égales aux étoiles 

Et aujourd’hui dit trois mots légers à notre amie. 
 

Eric Nanni 

P
h

o
to

 M
-J

d
C

 

https://fragileporquerolles.com/charlotte/?fbclid=IwAR2OoI5k1xM6VDnElAsw1jP_x4Qwsqawwj6YWZO015bhYYhEzj-1Rr8GPFo
https://fragileporquerolles.com/?s=cassenti
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Vu dans la presse 

Dans l’éditorial de la récente édition du magazine Neptune, Michel Luizet, rédacteur 

en chef, se fait porte-parole pour les inquiétudes concernant le projet d’installation 

d’une ZMEL* à Porquerolles. C’est en effet un grand changement pour les plaisanciers 

qui seront obligés de réserver et payer leur bouée à l’avance avec un nombre de nuits 

limité. Un collectif d’associations** conteste le bien-fondé du projet – la protection 

des herbiers de posidonies – et réclame des études scientifiques sur l’implication des 

ancres, ainsi qu’une large concertation avec les usagers de la mer. 

*ZMEL : Zone de mouillage et d’équipements légers 

**UPNCR : Union pour la préservation d’une navigation côtière responsable 
 

 

Suite à la modification du PLU votée lors du conseil de la 
Métropole le 22 février, Var Matin a titré « 40 logements en 
plus à Porquerolles ». La photo du fort de l’Alycastre est une 
petite erreur censée illustrer la proximité de la zone de 
construction avec le fort Sainte-Agathe ce qui vaudra une 
attention particulière des architectes des bâtiments de France. 

 

Cashback : du liquide au tabac 
Pendant les travaux de remplacement du distributeur automatique de billets à 
la banque, il peut être utile de savoir que le Tabac-Presse accepte de dépanner 
avec le système de « cashback ». Attention toutefois, le montant maximum est 
de 60 € et il faut effectuer un achat en magasin et régler avec la carte bancaire. 
Le site service-public.fr explique clairement cette pratique qui reste optionnelle 
pour les commerçants. Exemple : vous achetez pour 10 € de produits, vous 
réglez 30 € en CB et vous repartez avec 20 € en espèces. Merci à Amandine et 
Bastien pour ce service. 

 Voiturette en mars 
 

Agnès est à l’arrivée des 

bateaux suivants de la Tour 

Fondue pour les habitants 

âgés ou chargés :  

Lundi, jeudi & vendredi 

14h30 – 15h30 – 17h00 

 

Dates à retenir 

Date  Heure Activité  Lieu 

V 08/03 10h30 VAP Journée de la femme + fête des grands-mères :  balade, pique-nique  RDVS sur la place 

V 08/03 15h00 VAP Journée de la femme + fête des grands-mères :  goûtér et surprise M du Commandant 

V 08/03 19h00 CIL Fête de la soupe (apporter soupe, assiette, couverts) M du Commandant 

S 09/03 19h30 VAP Dîner dansant (déguisé ou pas) 25 € (apporter assiette, couverts) Cadran solaire 

V 15/03  CIL Réunion aide à domicile avec CPTS, Varef, DAC  

S 16/03 18h30 LAP Théâtre « Il y a des bruits qui courent à Porquerolles » Cadran solaire 

V 22/03 09h00 PNPC Rencontre Ecotourisme 2024, voir page 14 Port d’Hyères 

V 22/03 18h30 SNIP Assemblée générale M du Commandant 

S 23/03 15h00 Lire à Porquerolles Assemblée générale M du Commandant 

M 09/04  Exposition François Aurat Villa Ste Anne 

S 27/04  Villa Carmignac ouverture exposition The Infinite Woman Carmignac 

 

Rappel de sécurité : Le personnel de la capitainerie de la Tour Fondue rappelle qu’il faut attendre dans 

la zone d’embarquement sous l’ombrière, contre le bâtiment, même après avoir posé ses courses. 

https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/F2421
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Dans le Var 
 

Un petit plaisir pour les lecteurs cruciverbistes : une grille de mots croisés originale sur le thème de notre département, 

créée par Eric Nanni, habitant de l’île. Imprimez les pages 21 & 22. 

Merci Eric ! 

 

HORIZONTAL 

1) Fleuve. Rivière. Fleuve. 

2) Envoyer paître. Bramer. Rarement déserte. Inflammations bégnines. 

3) Vues. Note. Repose barbaque. Arme de tir.  

4) Repose barbaque. Coquillages porcelaine. Paresseux. Trace le premier sillon sur le retour. 

5) Ecolier. Se décarcasser. Base de lancement. 

6) Amicale. Soûl. Inventés. 

7) Poule anglaise. Fleuve. Son droit fait polémique. Ville engloutie à l’étranger. Fleuve étranger. 

8) Tire péniche. Ville très ancienne. Pipe à… eau. Saint de Bigorre.  

9) D’aller. Associé à Bru c’est une boisson écossaise. A la couleur de la terre. Sortie sur le retour. Souvent de 

désespoir lui aussi sur le retour. 

10) Gonfle. Argent populaire. Rivière. Possessif. 

11) Aux mille vertus. Poisson. Saint encore. Note contre. A sa fenêtre.  

12) Art japonais Masculin en désordre. Fatigué. Pronom. Aphasie sur le retour. 

13) Ancien sur le retour. Variante d’un gène. Retour sans voile. 

14) Use. Souvent communales. Rivière.  

15) Queue de pie. Tour de contrôle. En Asie. Baie nippone. 

16) Affluent. Numéroter. La fin du fin. Fréquentes à Porquerolles.  

17) Durée imprécise. Train parisien. Franco-allemande. Base de lancement sur le retour. Choisi. 

18) Parti politique. Notions. Recherche agronomique. Mentalement atteint.  

19) Pronom. Sans vitalité. Chapeaux. 

20) Crochet. Pointe. Ornement funéraire. Vélia.  

VERTICAL 

1) Affluent. Fleuve du 13. Commune de France. 

2) Sauce. Peintres naturistes.  

3) Pâle. Rivière. Note sur le retour. 

4) Légumineuse. D’aller. Langue ancienne. Fils de Noé.  Merveille de la nature. 

5) Obstination précoce. Réprobations. Petits batraciens. 

6) Grave MST. Un vaut mieux que deux…Exclamation espagnole.  Troyen.  

7) Ravin de Gréoux-les-Bains. Rivière. Rivière avec Martin.  

8) Bout de mie. Dieu. Chaussures. C’est le pied. Travail obligatoire. 

9) Figure marquante de l’ile. Démonstratif. Début d’août. Premier fleuve. Coordination.  

10) Note. Bon goût. Plage voisine.  

11) Désinvolte s’il est doublé. Fin d’infinitif. Réfractaire. Humé en remontant.  

12) Mortelles. Note si on remonte. Epargner avec avarice. 

13) Comme le 11 horizontal. Fleuve Russe. Commune de France.  Bien arrivé. Printemps. 

14) Capone. Morceaux de verre ou rires avec force. Rivière. Aluminium.  

15) Tête de gnous. Commune de France. A l’arrière du cou. Au centre de Caen. Fêlé dans le désordre. 

16) Quartier de ST Raph. Fleuve. Même. 

17) Ont leur grotte. Petit malin. Vieille bête à cornes. 

18) Des couleurs pour écrire. Entre trois et quatre. Commune de France. Départ obligatoire. 

19) Aère au début. Devant pas. Herbe aromatique. Canal. Bien arrivé. 

20) Jusqu’à la trame. Note. Rivière. Gré. 
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Deux façons de se corriger : avec la liste des réponses ci-dessous ou en téléchargeant la grille complétée avec les 

réponses sur porquerollesinfos.fr avec ce lien : Dans le Var  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Porquerolles Infos – porquerollesinfos@gmail.com – www.porquerollesinfos.fr  

Directrice de la publication : Sabine Chautard – Responsable de la rédaction : Stephanie Cooper  

Comité de rédaction : Aurélie Delafon, Marie-Joséphine de Clercq, André de Marco, Monique Ribis  

Illustrations : Georges Prud’homme, Léonie, Louise, Sabine, Titouan, ZED 

HORIZONTAL 1: ARGENS – ISSOLE – GAPEAU /2: IO – RAIRE - ILE - ANGI NES /3: LUES – DO – ETAL – ARCE /4: LIT – CAURIS 

– AI – EYARNE /5: ELEVE - BATAILLER – TEE /6: LIANTE – IVRE – CREES /7: HEN- SIAGNE – SOL - YS – PO /8 : TOUEUR – UR - BANG – 

PE /9: VA – IRN – OCREE – TUO – IRC /10: ENFLE - BLE - BRESQUE – SA /11: AIL- SOLE – PE – UT – TIR /12: UMOS - LAS – ELLE – 

EILALA /13 : NARETEV- ALLELE – EUN /14: ELIME – ECOLES – NARTUBY /15: IE – TETE – INDE – ISE /16: REYRAN – PAGINER – IN – 

AG /17 : ERE – RER – ARTE – EET – ELU /18: PS – IDEES – INRA – FOUX /19: ILS – ATONE – GALURINS /20: ES – SE – CLOU - STELE – 

ELEE 

VERTICAL 1 : AILLE - HUVEAUNE – REPPE /2 : ROUILLE – ANIMALIERS /3 : ETEINT - FLORIEYE – IS /4 : ERS - VA - OIL - SEM – ILE 

/5 :NA - CENSURES – TETARDS /6 : SIDA - TIEN - OLE – ENEE /7 : ROUBEAU - BLAVET – REAL /8 : IE - RA - GROLES - CEP – STO 

/9 :TITIN - CE - AO - AA - OU /10: SI - SAVEUR – PELLEGRIN /11 : OLE - IR - REBELLE – ITNES /12 : LETALES - ER – LESINER /13 : AIL - 

OB - EL - NE – AGE /14 : AL - ECLATS - ENDRE – AL /15 : GN - ERR - NUQUE - AE – EFLE /16 : AGAY - EYGOUTIER – ITOU /17 : PIRATES 

- LUTIN – URE /18 : ENCRES - PI - TANUS – EXIL /19 : AE - NE -PERSIL - BEAL -NE /20 : USEE - DO - CARAMY - GUISE 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_e7c94711b6d74453b3a253956efdb93f.pdf
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